

Patria es humanidad, 127 años de una frase martiana que define a Cuba



José Martí

Hace hoy 127 años el Héroe Nacional de Cuba, José Martí, publicó la frase *Patria es humanidad*, la cual devino axioma de su pensamiento y del actuar de la Revolución en la isla, según especialistas.

El Apóstol expuso por primera vez este concepto en una nota del periódico *Patria*, el 26 de enero de 1895, bajo el título de *La Revista literaria dominicense*.

“*Patria es humanidad*, es aquella porción de la humanidad que vemos más de cerca y en que nos tocó nacer; y ni se ha de permitir que con el engaño del santo nombre se defiendan a monarquías inútiles, religiones ventradas o políticas descaradas y hambronas», escribió Martí.

«Ni porque a estos pecados se dé a menudo el nombre de patria, ha de negarse el hombre a cumplir su deber de humanidad, en la porción de ella que tiene más cerca», acotó.

En opinión del estudioso de la obra martiana Armando Hart Dávalos, con este concepto el Apóstol cerraba el ciclo iniciado siendo un adolescente con el poema Abdala, en el cual definió que el amor a la patria «es el odio invencible a quien la oprime, es el rencor eterno a quien la ataca».

«Solo con una visión integradora de alcance universal podrán enfrentarse con éxito los colosales desafíos que hoy tiene ante sí el mundo en su conjunto», subrayó el intelectual en 2010 en referencia a la vigencia de la frase.

Asimismo, aseguró que esta idea es la que acompaña al proyecto social cubano cuando comparte sus experiencias, envía médicos a otros países y promueve el pensamiento martiano.

Por su parte, el líder histórico de la Revolución cubana, Fidel Castro, en un discurso en febrero de 1999 en el Aula Magna de la Universidad Central de Venezuela, opinó que esta era una de las frases más extraordinarias de Martí.

«Claro, que hay partes de esa humanidad más cercanas y otras más lejanas. Cuando hablamos de humanidad pensamos, en primer término, en nuestros hermanos latinoamericanos y caribeños, a los que no olvidamos nunca», dijo el entonces presidente del Consejo de Estado.

En esa ocasión, abogó también por levantar esa bandera de que Patria es humanidad, «conscientes de que solo podemos salvarnos si la humanidad se salva».

El sitio de la cancillería señaló recientemente que este concepto martiano se relaciona directamente con la contribución que la isla caribeña brinda en la lucha contra la Covid-19: desde los profesionales de la salud enviados a todo el mundo hasta la incesante actividad de investigación científica. (Fuente: PL)

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/284043-patria-es-humanidad-127-anos-de-una-frase-martiana-que-define-a-cuba>



Radio Habana Cuba